

# LOS ANDES.

Diario de la Tarde.

Año XXX. {

Guayaquil, (Ecuador). - Sábado 4 de Noviembre de 1893.

{ Núm 3.614.

## Correos.

### SECCIÓN INTERIOR.

#### Entrada

Lunes.—Yaguachi, M. L. y M. L. con comunicaciones y encomiendas.

Martes.—Quito con comunicaciones y encomiendas a Cuenca, y viceversa con comunicaciones.

Miércoles.—Ninguno.

Jueves.—Daule, Machala y Santa Rosa, con comunicaciones y encomiendas.

Viernes.—Quito (intermedio), solo comunicaciones.

Sábado.—Ninguno.

#### Salidas.

Lunes.—Yaguachi y Milagro, con comunicaciones y encomiendas.

Martes.—Ninguno.

Miércoles.—Quito (ordinario) y Cuenca, con comunicaciones y encomiendas a Quito.

Jueves.—Daule, Machala y Manabí, con encomiendas y comunicaciones.

Viernes.—Ninguno.

Sábado.—Quito (intermedio) y Cuenca (ordinario), con comunicaciones y encomiendas a Cuenca.

De Santa Elena, llegan los 10, 20 y 30 de cada mes, y salen los 7, 12 y 22 de id.

Guayaquil, Octubre 27 de 17 59.  
EL ADMINISTRADOR

## Segunda Amonestación.

El señor EDUARDO MOSQUERA, residente en el cantón de Daule, tiene una cuencueta pendiente en la Administración de este diario, hace algunos meses.

¿Cuándo tendremos el gusto de saludar al señor Mosquera?

## El Ecuador en Chicago.

Para esta obra ilustrada que va a publicarse la Redacción del "Diario de Avisos" en los Estados Unidos, con motivo de la Exposición Colombina de Chicago, para la parte del Directorio del Ecuador, se solicita la dirección y demás datos de todas las Instituciones bancarias, Cajas de Ahorro, Compañías de Seguros, de Vapores, Lloyd's, comerciantes importadores y exportadores, comisionistas, boticas etc., etc., etc. Universidades, Médicos Abogados, Farmacéuticos, Clubs, Colegios y Escuelas, etc., etc., y de todas las personas que gocen una profesión cualquiera.

Duplicar a nuestros colegas la reproducción de este anuncio, a fin de que llegue a conocimiento de todos.  
Guayaquil, Junio 20 de 1893.

## Preseco descubrimiento.

La agricultura que es una de las principales fuentes de la riqueza pública, tiene un enemigo poderoso, casi invencible, "la Peronospora," que es un hongo parasito que mata no solo a la raíz, sino también a los árboles como los manzanos, perales, limoneros, naranjos, etc.

En forma de manchas rojas aparece el mal en un principio y progresivamente va destruyéndose hasta que ocasiona la muerte de la planta.

Hay un descubrimiento un remedio eficaz que no solo destruye al "hongo parasito," sino que devuelve a las plantas su vigor y fuerza.

La enfermedad de las plantas se ha desarrollado en Mendoza y San Juan, (República Argentina), en Los Riscos y Moquegua (Perú) en Concepción y Haasco (Chile), en Montevideo y en Francia, Italia, España y Portugal.

Las personas que deseen saber más detalles sobre este maravilloso descubrimiento, pueden dirigirse al Director de este Diario señor don José J. González.

## Al público.

LA GEOGRAFÍA DEL ECUADOR con su respectivo MAPA, arreglado por el Dr. Teodoro Wolff, se halla de venta en la Tesorería de Hacienda de esta ciudad, a cinco cueros, el ejemplar

## VINOS

CHILENOS LEGÍTIMOS  
Puros y Garantizados  
de las mas acreditadas haciendas de Chile.

Por Mayor y Menor, en barriles y en cajas tienen en depósito, Calle de Luque N° 62, los señores:

### ARRARAS Y CUELLO.

#### CLASES DE VINOS.

Urmeneta. Oporto tinto, dulce. Oporto especial. Jerez, seco. Totoral, Bardeos. Totoral, Bardeos, superior. Santa Fé, tinto seco. Blanco seco. Blanco dulce. Blanco dulce, superior. Blanco Moscatel, extra.

También tienen en venta HARINA fresca superior, de los acreditados Molinos de Coronel que compete en calidad con la de California, MARCA CILINDRO, EXTRA.

## LA SALUD DE LA MUJER

conservadas por las  
PILDORAS TOCLOGICAS DEL DR. N. BOLET

Veinte y cinco años de exito constante aseguran la excelencia de este maravilloso específico.

El uso de las  
PILDORAS TOCLOGICAS  
ha hecho un cambio radical en el tratamiento de las enfermedades peculiares a la mujer, así casada como soltera.

Representantes de grandes Naciones en Europa y América, certifican su excelencia.

BOTICARIOS Y DROGUISTAS aseguran la venta de MILLARES DE CAJITAS

Curan los achaques peculiares al bello sexo, por esto conservan y aumentan la lozanía y belleza de la mujer.

Bajo juramento asegura el autor que no contienen ninguna droga nociva a la salud.

Solicítense el folleto "LA SALUD DE LA MUJER."

## LAS ELEGANTES Y SOLIDAS

### MONTAÑAS RUSAS

PLAZA DE BOLIVAR

Que por su magnífica situación ofrecen todas las facilidades, ventajas y garantías para la concurrencia de señoras en las noches, tendrá carros expresos para las familias que los soliciten, sin alteración del precio de tarifa

Aprovechad las noches de luna, yendo a pasar un rato de solá en las cómodas MONTAÑAS RUSAS de la Plaza de Bolívar.  
Guayaquil, Julio 19 de 1893.

## Al Comercio

Una casa de comisiones y consignaciones establecida en la City de Londres en 1877, desearia entrar en relaciones con firmas de primer orden del Ecuador que puedan dar referencias en Inglaterra o Francia Abriendo créditos en casas especiales. Escribir extensamente a la Agencia Ibero-Americana.—5 Copthall Buildings E C Guayaquil Abril 24 de 1893

FERNANDO H. LEVOYER, ofrece al público sus servicios como afinador y tocador de piano para Bailes & Calle de la "Industria" Intersección con la "Artesano" N° 75. Guayaquil, Marzo 21 de 1893.

## José Matías Avilés

Ha trasladado su estudio de Abogado a la calle de "Sucre" 1ª cuadra n° 73 primer piso.

## "LOS ANDES."

FUNDADO EL AÑO 1863  
PUBLICACION DIARIA.

Precios de suscripción  
PAGO ADELANTADO.

Suscripción mensual..... \$7 1.  
Id. trimestral..... " 3.  
Id. semestral..... " 5.  
Id. anual..... " 10

Número suelto..... " 10 cts.

En el extranjero.

Semestre..... \$7 7  
Año..... " 14

### Tarifa para Avisos.

	1 vez	3 ves	6 ves	10 vs	15 vs	1 m	2 m	3 m	6 m	12 m
Hasta 2 plgas.	S. 1.	1.50	2.50	3.50	4	5	8	10	20	30
" 3 "	1.50	2.20	3.50	4	5	6	10	14	22	35
2 plgs., á 2 clms.	2	3	4	5	6	8	12	16	25	40
3 " " "	3	4	5	6	7	8	10	15	20	35
4 " " "	4	5	6	7	8	10	12	18	25	40
5 " " "	5	6	7	8	10	12	14	22	30	50
6 " " "	6	7	8	10	12	16	20	26	35	60

1 columna .... S. S. 12 14 16 18 22 40 50 80 150

Avisos en la 3ª página 25 oyo de recargo.

Avisos en crónica 50 oyo de recargo.

Toda publicación deberá pagarse adelantada.

La empresa no remitirá ninguna suscripción sino viene acompañada del respectivo valor.

Todo original debe venir acompañado de la respectiva firma de responsabilidad exigida por la ley.

La redacción no devuelve ningún original aun en el caso de no publicarse.

## Salón del Guayas.

Calle "9 de Octubre" N° 35.

El nuevo propietario de este conocido centro de reunión, pone en conocimiento de sus numerosos amigos y del público en general, que consultando el poder proporcionar las mayores comodidades, ha surtido nueva y profusamente el establecimiento y garantiza el servicio mas esmerado.

Lunch á toda hora Frescos de toda clase. Surtido completo de licores

Guayaquil, Mayo 10 de 1893.

## LAVANDERIA

## "LA SIN RIVAL."

CALLE DE "PUNA" NUMERO 27.

Teléfono No. 257.

Propietario,

M. T. GUTIERREZ.

SE RECIBE Y ENTREGA

A DOMICILIO.

Preñado sin competencia.

Los Andes.

QUAYVALKI, NOVIEMBRE 4 DE 1893.

Una golondrina no hace verano.

El único individuo del Partido Progresista que en efecto ha atacado al Perú y declarado que debía hacerse la guerra a la vecina República, hermana de la nuestra, ha sido el Redactor de "La Patria" de Babahoyo.

Peró "El Radical" debe recordar que en cambio "Los Andes," "La Nación," "El Globo," "El Republicano" periódicos que creemos que deben ser considerados como los voceros autorizados de nuestro partido, fueron los primeros en censurar resueltamente al que así faltaba a todas las conveniencias, sin tener en cuenta y ya encima, ni el tratado celebrado, cuya aprobación estaba entonces pendiente, ante el Congreso Peruano; ni la cordura que mandaba dejar libre la acción del Gobierno en tan delicado asunto, ni la situación misma del país.

En cambio nuestra aserción de haber sido los opositores quienes más guerra han hecho al tratado, queda subsistente. Ni podía ser desmentida, sin faltar a la verdad.

Por lo demás, entendiéase que no hacemos por ello capítulo de acusación contra nadie; puesto que cada cual es muy dueño de opinar como mejor le parezca: quisimos únicamente, no dejar en pie la acusación de que nuestro partido fué el más empeñado en poner obstáculos a un arreglo decoroso y pronto, de las cuestiones pendientes en el Ecuador y ya encima, del Sur, acusación que equivocadamente sin duda, hizo "El Radical" el cual confiesa ya, en los párrafos que anoche nos dedica, que no únicamente la oposición combatió el tratado.

Peró aparte de que una golondrina no hace verano, como dice el refrán, "La Patria" de Babahoyo no sólo atacó el tratado sino que excitó al país a una aventura quijotesca, en venganza de ofensas imaginarias. Progresista ó radical, el autor de esos artículos, mereció la censura de todos los patriotas; fué una excepción que no hay para que recordar, sino quiere el colega que a nuestra vez hagamos memoria de "La Voz del Ecuador," "El Artesano" y "Don Venancio", que nada de Progresista tenían, y que desde a voz en cuello, mal informado, sin fúndar, por que no podemos creer otra cosa, que lleváramos nuestra poderosa escuadra a bombardear los puertos del Perú, y nuestro ejército hasta la ciudad de los Reyes.

Probado así, que el Partido Progresista ha procedido en tan delicado asunto con una calma y una prudencia dignas del aplauso público, que no otra cosa quisimos probar; somos de opinión como "El Radical" que si que ha llegado la hora de recopilar cuanto en datos se pueda para presentarnos ante el regio árbitro, como lo ha hecho el Perú con los suyos.

Entre nosotros se han ocupado de tan grave materia, escritores como Villavicencio, Moncoy, Cevallos, Herrera, Flores, Salazar, Vernaza, para no acordarnos sino de los principales; teníamos de ministro en Europa a uno de dichos escritores, á quien debemos suponer interesado como a nosotros en que triunfen en la diplomacia las doctrinas que ha sustentado en la prensa. Además, dos distinguidos sacerdotes, compatriotas nuestros de ilustración reconocida, acaban de consultar los archivos de inlijas, y seguramente han copiado documentos capaces de ilustrar la materia.

No olvidemos tampoco, que atendiendo al *sub-silvestris* de 1810, nos pertenece una zona mayor que la que hemos reclamado al Perú, zona que estos polígrafos que correspondían a la Presidencia de Quito, y que nuestros vecinos sólo han pretendido como la última palabra en el asunto, la cédula que en lo *eclesiástico*, adscribiendo parte de esos territorios al Perú, sin separarlos en lo *político* de dicha Presidencia.

Desearnos la paz; y hemos abogado y seguimos abogando por que el asunto de nuestros límites, tanto que el Perú, como con Colombia y el Brasil, se arregle por medio del arbitraje; y nada ni nadie, nos hará cejar en el empeño laudable de convencer á los hijos de un Estado hermano del nuestro, que nos animan los más fraternales deseos en favor suyo. Que el Perú no puede dudar de esos sentimientos, dicen los sacrificios nobles que hicimos en el tratado, que acaba de fracasar en las Cámaras Peruanas.

Y para terminar, repetimos: que si alguna vez se levanta hoy pretendiendo torcer el criterio público y atacando á la República limitrofe, nosotros diremos siempre, que una golondrina no hace verano.

Exterior.

PERÚ.

Leemos en "La Opinión Nacional" de Lima:

A ÚLTIMA HORA.

SUCESOS DE HOY.

La ciudad se ha alarmado hoy, nuevamente, con la repetición de hechos como los de ayer, agravados por la circunstancia de haberse realizado choques entre los bandos políticos militantes; choques desgraciados, en los que se ha derramado sangre hermana.

Un guardia de policía, Eloy Gutiérrez, perteneciente á la columna "A", que pretendió con su presencia poner en paz á los exaltados, recibió un tiro de revolver en la pantorrilla derecha, siendo atendido en la botica francesa de la calle de Mercaderes. También un hombre del pueblo se halla herido en una pierna.

La presencia de las autoridades de Policía y del señor Ministro de Gobierno en la Plaza Principal, lugar donde se han realizado los hechos á que nos referimos, ha logrado restablecer la interrumpida calma, que ojalá pudiera no ser alterada en lo sucesivo, para la tranquilidad de todos y por decoro del país.

ASPECTO DE LA CIUDAD.

La confianza pública parece haber renacido, aparentemente, después de la interrupción á que la tuviera sujeta, la intranquilidad de días anteriores.

Sin embargo, choques aislados en los barrios lejanos de la ciudad entre individuos de distinta comunidad política, y la detonación de una que otra arma de fuego, principalmente en las noches de los dos últimos días, han traído y traen aún como inmediata consecuencia, que la confianza general se vea amagada por momentos y que la realidad de ella se haga aún esperar.

No dejáremos de consignar que el Sr. Sánchez Silva Isaac, empleado de Gobierno, resultó herido en la frente y en la mano derecha, el Sábado en la noche, en una reyerta que tuvieron dos grupos de dos bandos políticos.

En previsión de nuevos desórdenes, la policía continúa vigilando asiduamente la ciudad é instala fuertes patrullas en los lugares que menos seguridad de quietud ofrecen.

Las puertas del Municipio, si bien ya abiertas, siguen resguardadas por soldados de policía, que sólo permiten la entrada á ese lugar, á las personas que llevan para tratar algún asunto de interés local, ó á los señores miembros del Congreso, ó á los electores de la Convención, que aún no han llegado á instalar el colegio que debe reunirse á tenor de la ley de la materia y de las disposiciones gubernativas que ratifican su mandato.

Por lo que hace al comercio, hoy ha permanecido abierto al público y ha hecho ventas suspendidas en pos de los acontecimientos de los últimos días.

Ojalá y las cosas sigan así, como que parece habersele dado un rumbo á la fecha, y no tengamos que

lamentar nuevos acontecimientos que redunden en perjuicio público y en descrédito del país.

ESPAÑA Y MARRUECOS.

ATAQUE Á LA PLAZA DE MELILLA.

Primeras noticias por correo.

(Conclusión.)

LA GUARNICIÓN Y ARMAMENTOS DE MELILLA.

Total, 2,103 hombres.

Hay que añadir los servicios auxiliares de ingenieros, suidada, parque de artillería, etc., que cuentan escaso personal.

Y en deducción las bajas naturales que pueden calcularse en 10 por 100: de manera que serán unos 2,000 hombres los disponibles, comprendidos los jefes y oficiales.

Los armamentos son los siguientes:

Seis cañones de bronce de 14 centímetros, de retrocarga.

Quince id. id. de 10 centímetros, de retrocarga.

Cuatro id. id. bronce comprimido de 15 centímetros, sistema Verdes.

Cuatro obuses de hierro de 21 centímetros, á cargar por la boca.

Todas estas piezas cuentan con dotaciones de unos 200 disparos por cada una; y los fuegos de todas ellas baten con eficacia el terreno inmediato á la plaza donde se han desarrollado los sucesos, siendo de notar la falta de granada de metralla, muy útiles para batir grupos enemigos.

Además existen piezas de otros calibres de menos importancia. La Infantería está dotada de armamento Remington, con alcance eficaz de 1,200 el total.

En el presidio de Melilla existen ahora unos 400 penados, de los cuales la mayor parte están condenados á cadenas perpetua y temporal.

Contribuyen éstas al desarrollo y defensa de la plaza, hasta el punto de que en las frecuentes refriegas con las hálilas los presidiarios han sido siempre, lo mismo que ahora, los que se han batido los primeros.

LOS ACUERDOS DEL CONSEJO.

Importantísimo fué el consejo de ministros celebrado anoche y en el que se trató con latitud de los asuntos de Marruecos. Después de oír de labios del señor Ministro de la Guerra las noticias y opiniones que el general Margallo había comunicado á su jefe desde la plaza, merecieron unánimes elogios la conducta de dicho general, de la tropa y de los moradores de Melilla que secundaron voluntariamente la acción de nuestros valerosos soldados.

El Ministro de Estado, adelantándose á todo acuerdo del gobierno y para no incurrir en tardanzas y en improvisaciones, telegrafió á nuestro representante en Tánger Sr. Potestad Fornari, indicándole que era conveniente la suspensión del viaje á España que tenía dispuesto para ayer mismo, en uso de licencia, y lo ordenaba, al propio tiempo, que interpusiera la oportuna reclamación, consignando los extremos siguientes:

1º El reconocimiento del derecho de España á construir el fuerte de Nidi-Guairich en virtud de los tratados vigentes.

2º La promesa de hacer respetar nuestros derechos, con la sumisión de las hálilas africanas.

Y 3º Que se nos conceda la indemnización correspondiente y castigo de los culpables.

Nuestro representante entregó la nota correspondiente al Ministro de Negocios del Sultán, Sidi-Mohamed Torres, y éste contestó:

1º Que España tenía perfecto derecho á la construcción del nuevo fuerte, según lo consignado en los tratados.

2º Que para hacer respetar los derechos de España enviaba despachos y propios ó las hálilas del Rif para que cesaran las hostilidades de éstas, y llamando á la vez al bajá para comunicarle personalmente las instrucciones convenientes.

Y 3º Que, tanto por el suceso ocurrido, como por el castigo é indemnización que se pide, envía una comunicación, por medio de un pro-

prio, á la residencia del Sultán, á fin de que éste resuelva según estime. Los ministros examinaron después otro aspecto de la cuestión: 6º sea, lo que debería hacerse en tanto que para la reclamación se logra un resultado favorable para nuestros intereses y para el respeto debido á nuestra bandera.

Estudiando el punto legal, no menos que el militar, de la cuestión, el Consejo deliberó sobre si debíamos mantenernos á la defensiva, para consolidar más nuestra reclamación, ó si el atropello que habíamos sufrido nos ponía en el caso de ejecutar una invasión en territorio marroquí, tomándonos la justicia por nuestras manos.

Esta última solución, según literalmente refiere un periódico oficioso, era la que, entre los Ministros, alcanzaba mayores simpatías, por satisfacer, mejor que la otra, los impulsos patrióticos del país; pero también en cuenta, de una parte, las indicaciones del General Margallo; de otra, que la formación de grandes columnas para ejecutar el acto de fuerza necesitaría de cinco á seis mil hombres, siendo muy probable que sufriríamos sensibles bajas; y por último, que un acto de esta especie significaría traspasar los límites del derecho, acordó el Consejo,

1º Ejercer continuamente actos de posesión del terreno disputado por los moros, para que dicha posesión no se interrumpa ni un solo día, y, aunque sea necesario, defenderla por la fuerza;

2º Que si los moros ejecutan un nuevo ataque, se proceda con el mayor rigor destruyéndoles sus posesiones en una ancha zona;

3º Que para afirmar la construcción del fuerte Sidi-Guairich, se haga de una parte, las de artillería, escalando las trincheras hasta llegar á dicho fuerte. Estas trincheras deberán ejecutarse conforme á los adelantos científicos, dirigidas por oficiales ingenieros y con escajos necesarios para la permanencia de las fuerzas que las han de defender, así como para situar piezas de artillería en los puntos estratégicos. Se prescinde de construir el camino cubierto, porque los moros carecen de artillería y bastan sus trincheras para la defensa.

Y 4º Enviar gradualmente los refuerzos y material necesarios, á medida que los necesite y solicite el Gobernador militar. Desde luego se enviaron 300 hombres del segundo cuerpo del ejército. En éste se han declarado caducas las licencias limitadas, y habrá fuerzas del Regimiento Borbón y de cazadores de Cuba, dispuestos para salir al primer aviso. Al mismo tiempo, el Ministro de Marina ha dispuesto que algunos barcos de nuestra escuadra estén dispuestos en Málaga y Cadiz para el transpaso de tropas y material.

VARIAS NOTICIAS.

Ayer llegó á Melilla el cañonero Cuervo, con dos ametralladoras. Su ponemos que no será preciso que entre en fuego, á menos que no desembarque su armamento. El Comandante del buque, visitó al General Gobernador, poniéndose á sus órdenes.

—Hoy debe llegar el vapor Sevilla con una compañía de artillería, que será distribuida inmediatamente entre los fuertes.

También se esperan allí los refuerzos de infantería que ha pedido el General Margallo para cubrir bajas.

—En Sevilla y Málaga han causado gran impresión las noticias del Comandante de Melilla, viéndose muy animados los Circulos militares.

En ambas capitales se han hecho preparativos de marcha de tropas, para el caso de que se reciban órdenes en este sentido.

Explorada la voluntad de los soldados para marchar al Africa, se ha adquirido el grato convencimiento de que sobran voluntarios para ir á pelear por el prestigio de la patria.

—En Madrid, en todos los circulos frecuentados por oficiales del ejército, se comentan, como es natural, los sucesos desarrollados en nuestra plaza de Africa, habiéndose enviado telegramas de felicitación á Melilla expresando la satisfacción que ha causado en el ejército el heroico comportamiento de sus compañeros.

Entre los militares hemos escuchado una idea, que es para ser recogida y consignada por la prensa: la conveniencia de que si fuera necesario, se envíen á Melilla los batallones armados con el nuevo fusil Mauser, de más alcance y precisión que el que tiene el resto del ejército, ó si no, que se remitieran á las tropas, de guarnición en Melilla, dicho armamento, fá-

cil de manejar y de aprendizaje brevísimo.

Redundaría ésto, tal creemos, en ventaja, de nuestros soldados de allá, y adquiriéramos aquí el convencimiento práctico de los efectos del nuevo fusil Mauser con que se quiere dotar á todo el ejército. La experiencia no podría ser más oportuna.

Crónica.

Calendario.—Mañana Domingo 5.—24 después de Pentecostés.—San Zacarías, y santa Isabel, padres del Bautista y el Beato Marín de Porras confesor.

Lunes 6.—San Severo obispo y martir y San Leonardo confesor.

Bombas de guardia.—Mañana Domingo 5 de Noviembre hará la guardia de depósito, la compañía "Neptuno" N.º 1 y una sección de 20 haceros.

Lunes 6.—Hará la guardia de depósito la compañía "Salamandra" N.º 2 y una sección de 20 haceros.

Baños del Salpdro.—Mañana Domingo 5 de Noviembre.

Marea llena por la mañana á las 12½.

Marea llena por la tarde á las...

El Lunes 6.—Marea llena por la mañana á las...

Marea llena por la tarde á la 1.

Nota.—Se recomienda á los bañistas las tres horas anteriores á la marea llena.

FOSFATINA FALIERES. Alimento de los Niños.

Sábado.—El resurrección tercio día... Y resucitamos nosotros, no precisamente al tercer día, pero sí á la tercera semana de silencio.

¿Qué ha sido de nosotros?

Hemos estado recogidos en nosotros mismos, estimulando el cerebro, por lo que nuestro espíritu tratara de desearse los hombres y las cosas, para que sucediera la fría estupidez del *doce jar miente*; para que no se lanzara por el campo de la hipérbolo cal desatado corral, que libre de la rienda, salta, brinca, corre, escapa, como alma que lleva el diablo; y antes bien, al volver á la faena abrumadora que al fin nos quitará el resuello, como á tantos otros, lo hiciera con la calma necesaria para poder jugar pido samente los hombres y las cosas.

Y no arán ustedes que no empezamos de un modo filosófico este artículo, que queremos hacer humorístico, cueste lo que cueste.

Peró antes de bailar la tarantela, vamos á algo serio: en días pasados anunció esta crónica, que en Juján [Yaguachi] estaba levantándose una iglesia, á expensas de varias personas importantes y de reconocida generosidad.

Aunque no somos fanáticos, creemos que cada templo que se levanta en poblaciones nacientes, es un verdadero elemento de progreso. Al rededor de la iglesia se agrupan pronto las casas, como las palomas al rededor del nido; no tarda la escuela en recibir á los pequeñuelos en su seno, para de volverlos convertidos en ciudadanos, y la botica, y la imprenta y las tiendas comerciales abren sus puertas, para servir á la humanidad. En el presente, en la ciudad de Cuzco, en la zona de Cuzco, se levanta una casa, que se llama Cuzco, y que se llama Cuzco, y que se llama Cuzco.

Otra nota triste! Nuestro amigo Vespasiano Navarro ha dejado de existir. Esta mañana fueron conducidos sus restos á la última morada, con lucido acompañamiento. Quedan una viuda y unos huérfanos acreedores á la pública consideración, y á quienes, una vez manifestamos nuestra condolencia.

De más nos ha parecido la advertencia que hace el señor Nicolás A. González nuestro amigo, esta mañana en la sección de Remitidos de "El Radical".

Sin embargo, como en su artículo dice que no es ni partidario del tratado ni partidario del arbitraje, y como creemos que para decir esto, debe tener en cuenta, por lo menos, el asunto, nos hacemos de Colaboración de este Diario, que alguna vez se ha honrado publicando sus escritos, para que nos manifieste su opinión y emita su ilustrado parecer al respecto. Siendo este un punto que nada tiene que ver con la política militante y en el que se puede servir únicamente al país, esperamos que el laureado poeta no desairará nuestra invitación.

advertimos á nuestra vez, que lo invitamos en nombre de la dirección y redacción de "Los Andes".

Ahora las noticias semi-cómicas: Nos dicen que pronto llegará un Circo. Ojalá no tarde, porque ya ésto nos cansados de no tener espectáculo. Y se ve tanto en un Circo y

lo que no te ve, se adivina. Nos dicen que el ciudadano Ungria, sin H, no tiene derecho a quejarse del señor Cura de San Alejo, nuestro amigo; que se presentó en la iglesia a ofrecerse sus servicios, como buen católico, al Dr. Chiriboga, para ayudarle a arreglar la iglesia, para una novena; que el cura hizo con él lo que con los demás; darle buen café y cuarenta centavos diarios; y que ahora resulta este vivísimo ciudadano queriendo cobrar un sueldo diario por un trabajo que se ofreció espontáneamente a hacer y que, como queda dicho, se le remuneró en proporción á la tarea.

Si esto es así, nuestro colega "El Radical" debe averiguar las cosas, para devolver su honor al señor cura Chiriboga.

Y, acabemos: En Loja se quejan de que el cólera morbo asiático les ha invadido. Debe haber hecho el viaje por los aires, el famoso huésped del Ganges. Nosotros y compadecidos á esos compatriotas les aconsejamos que desinfecten sus habitaciones.

El Cronista.

Vespasiano Navarro. — Ya descansa eternamente, de las rudas faenas de la vida. En el Sagrario se le dijo misa de cuerpo presente, esta misa fúnebre, y fué acompañado al Cementerio por numeroso y selecto cortejo.

Los Sres. Rigal, de quienes era empleado Navarro, hacía muchos años, cerraron esta mañana su almacén en señal de duelo; y don Luis de Jolo y don Augusto, acompañados á su amigo y dependiente hasta la última morada Esta conducta prueba cuánto estimaban á Navarro, que era para ellos como amigo y socio más que empleado.

Verdad es que Vespasiano era muy inteligente y muy probe, y difícilmente podría ser reemplazado. Los mismos señores Rigal se expresan en ese sentido.

Ojalá el noble ejemplo de tan cumplidos caballeros fuera seguido por todos los demás patrones con sus buenos dependientes. Entonces sería la carrera del comercio lo que debe ser, y no es, por desgracia todavía entre nos otros.

En el hogar de Navarro todo es llanto y laceración; la joven esposa, los tiernos hijos, lloran inconsolables al que fué ejemplo de esposos y de padres. Nuestro amigo Eleodoro Navarro, hermano del difunto, que ha sufrido también rudo golpe, no podía contener el llanto, que le ahogaba.

Al Cuando séra como el que acaba de desaparecer, modestos, honrados, virtuosos, se van para siempre, el dolor por su pérdida es más amargo, más cruel, más pesante y duradero.

Nosotros, repitiémoslo, sentimos como propia tal desgracia y enviamos nuestro más triste pésame á la familia, á la que ofrecemos todo nuestro respeto.

Hé aquí la invitación que para el entierro circuló esta mañana:

"La esposa, madre, hijos, hermanos y demás deudos del que fué

Antonio Vespasiano Navarro, (Q. E. P. D.)

suplican á sus amigos y á los que lo fueron del finado, se dignen asistir á la traslación del cadáver, hoy á las 8 y media a. m., de la casa mortuoria, calle de Chimborazo, N.º 266, á la iglesia del Sagrario y de allí al Cementerio católico. Favor que agradecerán filialmente. Guayaquil, Noviembre 4 de 1893.

3038 años de presidio.—Don José Ocaña Galindo, célebre alcalde de Alba, fué procesado en la audiencia de la criminal de Almería por el delito de falsedad en documentos públicos y

contra él pide el acusador privado la friolera de 3038 años de presidio, correspondiente á 217 delitos cometidos, á razón de catorce años por cada uno.

Es decir, que para cumplir la condena impuesta por la Audiencia de Almería el señor alcalde de Alba ha de vivir treinta siglos y un pico de treinta y ocho años, no muy despreciable por cierto, longevidad, á la que hasta la hora en que escribimos estas líneas no ha llegado persona alguna, ni aun siendo alcalde.

En la junta de Endosos, celebrada anoche, se aprobaron dos proposiciones, hechas de antemano: Don Julián Aspizaru proporcionará fondos para la construcción, en la calle de Rocafuerte, de un depósito para la bomba de que él es jefe; pero con la condición de que el Ceupe á su vez atienda á la amortización de dicha suma con el valor de la mensualidad que ahora paga por arriendo de ese mismo local de la "Asplaza". Se pondrá á disposición de los señores Julián Aspizaru, Manuel Adriano Mateu, Fortunato Salcedo y Eduardo López, mil sures, para que con esta base arbitren medios para conseguir fondos para establecer un sistema de señales eléctricas contra incendios.

El "Cotopaxi", partió ayer para Esmeraldas, llevando paraje para la guarnición de esa plaza.

Anoche á las 10 y 1/2 la oficialidad del Cuerpo Bomberos dio una serenata á su primer Jefe señor don Carlos L. Coamano por ser hoy el día de su año.

El señor Coamano agasajó á sus amigos y subordinados.

En la sesión del Concejo que hubo anoche, los señores Navarrete y Hurtado, comisionados para inspeccionar el reloj de la Municipalidad, dicen en su informe que el estado de la máquina es bueno, mas no así el de la torrecilla, y dispuso esa Corporación hacerla revisar por peritos.

El señor Ministro de los E. E. U. U. de América en el Perú, y su esposa, ha llegado en el Vapor de hoy en tránsito para el Norte.

Don Miguel Salvador, joven estimable y de distinguida familia de la capital, ha venido últimamente á esta ciudad, para rendir aquí su grado de Bachiller y continuar en esta misma Universidad sus estudios de Jurisprudencia.

Nos complacemos en saludarlo. "El Tesoro del Hogar".—Hemos recibido el número 183 de este importante Semanario, cuyo contenido es el siguiente:

"El amor á los libros".—"Ecos de la Semana", por la Directora.—"La Balanza" (Poesía), por Ildefonso Diaz del Castillo.—"Renovación" (Poesía), por M. Sanchez Pezquera.—"Descanto" (Poesía), por M. Sanchez Pezquera.—"El sueño del Poeta" (Poesía), por M. Sanchez Pezquera.—"La Cigarrá" (Poesía), por M. Sanchez Pezquera.—"Reliquias capitivorum" (Poesía), por Juan José Julo y Elizal.—"El Telegrama", por Paul Bonetain.—Folleto—"Un drama en la escuela", por Edmundo de Amicis.

Andrés Pablo Corsino, de 8 años de edad, sobrino de la señora Natalia Hernández, ha fugado de la casa de esta señora el dos de los corrientes. Se ofrece una gratificación á la persona que dé noticia de su paradero, ya sea en la Intendencia de Policía ó en la casa número 336 de la calle de la "Caridad. De no hacerlo así la persona que lo tuviera se hará acreedor al máximo de la pena provida por la ley. Guayaquil, Noviembre 4 de 1893.

Saludamos á la estimable señora Rita Coloma V. de Ponce é hija, al señor Manuel Luis Ponce y al señor Doctor Francisco Illingworth, que han llegado hoy de la vecina República del Perú.

Rueda Chicago.—El gusto por la Rueda Chicago va aumentando cada día más y más; pues no hay señorita que vaya á bañarse que no de sus vueltas en ella, así como muchos caballeros, que ya acompañados de sus familias y amigos no concurren diariamente á pasar algunas horas de recreo en esa diversion que es hoy el encanto de casi todos en general. Mañana día Domingo se ha dado cita toda la Crema de nuestra Sociedad para concurrir al Salado.

Pasajeros venidos en el vapor "Acocaguay" procedente del Sur, que fondeó esta mañana en nuestra ría.

Del Callao: Señora y señores Coloma, señores F. Illingworth, Juan Torres, C. Medina, M. L. Ponce, Sacardotes J. Muler y E. Maret.

De Paíta: Sr. P. Zumino. En cubierta 13 personas. De tránsito 16 de primera y 3 de segunda.

Una lumba más.—La muerte va contando los pasos del hombre, y siempre crece hallar largo el camino que recorremos de la cuna al sepulcro.

La muerte ha reducido de tal manera los limites de la existencia, que la humanidad se agita en un estrecho círculo de dolores, por brevísimos instantes, comparables con el rápido fulgor de un relámpago.

Y las generaciones van cayendo, unas tras otras, en ese inmenso sarcófago del tiempo, donde se mezclan y confunden las cenizas de todos los nacidos, los restos de toda grandeza, los recuerdos de toda miseria y las lágrimas de la humanidad entera.

Y ora es el padre, ora el hermano, ora la esposa, ora el hijo, el que cae en el sepulcro, quedándonos, con terror, así como rezagados en el camino de la eternidad, como rezagados en el camino de la eternidad, ó como aislados en las diámanas filas de los vivientes.

Pero cuando la muerte hierre á seres que nos son queridos, cuando ella penetra en nuestro hogar, y arranca de nuestros brazos á personas casi necesarias para nuestra propia vida, entonces sentimos desgarrado el corazón, envuelto el espíritu en esa oscura bruma que se llama pesar, anegada el alma en olas de amargura.

¡Quién en ese caso no prorrumpe en gemidos, quién no derrama lágrimas acerbas, quién no recuerda las virtudes y los meritos del dendo que ha perdido!

He aquí por qué yo mismo escribo estas líneas, bajo las impresiones más dolorosas; puesto que acabo de perder á un hermano á quien amé, á un amigo sin révez ni ficción, á un hombre cuya confianza, y cuya estimación obtuve desde mis primeros años.

Rafael V. Borja ha muerto, y en nuestra familia se siente, desde ayer, un vacío ravoroso, que en vano intentamos llenarlo con lágrimas. ¡Quién me culpará por una muestra de legítimo dolor! ¡Quién podrá extrañarme que haga público mi sentimiento por la pérdida de tan esclarecido deudo!

Otros hablen del egregio escritor, hoy ya difunto; otros elogien al político consumado, al patriota sin tacha, al hombre público sin mancha; otros hagan la "apoteosis del buen ciudadano, del excelente esposo, del sincero católico. Pero, permitaseme, á lo menos, darle, á mi hermano, un adiós sentido al borde del sepulcro; manifestar mi profundo pesar ante el féretro que encierra los restos de un hombre á quien amé y admiré al mismo tiempo.

Si, la funeraria los va á cubrir para siempre sus mortales despojos, oh hermano; pero, tú, vivirás en la memoria de los tuyos, vivirás en las páginas de la historia patria, vivirás allá en la bienaventuranza! Pertenece ya á los inmortales, por tus virtudes, por la gloria que te has conquistado en las letras y en la vida pública; y no sólo tus amigos te contarán presente, sino aún las generaciones futuras de nuestra Patria. No, tú no has muerto todo; porque el alma jamás perece, porque las virtudes y los grandes hechos triunfan de la muerte!

Has caído en el combate, porque tal es el destino humano, porque, como dice un poeta, tenemos que salir del mundo, cuando apenas nos hemos habituado á la existencia; mas, para los ecuatorianos seguirá viviendo, porque los muertos ilustres viven con las generaciones á quienes han dado ejemplo. L. M.

Cuenca, Octubre 27 de 1893. (De una hoja suelta.)

# The Massachusetts Benefit Life Association

Sociedad de Seguros sobre la vida ESTABLECIDA EN BOSTON EN 1878. DEPARTAMENTO EXTRANJERO: N.ºs. 273 á 277, BROADWAY, N. Y.

Entre todas las Compañías de Seguros de vida que existen en los Estados Unidos, es ésta, sin duda, la MÁS VENTAJOSA, bajo todo respecto. Las primas que ella cobra á sus asegurados son muchísimo MÁS BARATAS que las que cobra las Compañías del antiguo sistema que hacen negocios en la América española. Su plan se reduce á poner el seguro de vida—esa institución que ha hecho y hace cada día tantos bienes á la humanidad—al alcance de todas las clases sociales, AUN LAS MÁS DESVALIDAS.

Además de cubrir el riesgo de la muerte, la "Massachusetts" cubre también á sus asegurados el riesgo de la INVALIDEZ Ó INUTILIZACIÓN permanente. Por ejemplo, un asegurado de la "Massachusetts" se invalida por una causa cualquiera imprevista, y comprobado que esto sea con testimonio médico, tiene inmediatamente derecho á SUSPENDER EL PAGO DE SUS CUOTAS SUBSIGUIENTES y cobrar en efectivo la mitad del importe de su POLIZA.

Las pólizas de la "Massachusetts" son INDISPUTABLES después de tres años de expedidas, cubriéndole hasta el riesgo del SUICIDIO, no importa que éste sea ó no efecto de determinado estado patológico anormal en el individuo que lo ejecuta.

La "Massachusetts" emite pólizas desde MIL hasta VEINTE MIL DOLLARS, sin cobrar nada á sus asegurados por derechos de emisión. A las mujeres tampoco les cobra NADA ABSOLUTAMENTE NADA EXTRA, aunque estén todas en la plenitud de su período crítico. Téngase presente que las otras Compañías cobran á las mujeres durante este período un MEDIO POR CIENTO EXTRA SOBRE EL CAPITAL ASEGURADO.

La "Massachusetts" declara DIVIDENDOS ANUALES, de que el asegurado puede disponer año por año, ó acumular durante un período de 10 á 15 años, á su elección.

Si algún asegurado deja caducar su póliza por falta de pago, puede ésta ser revalidada pagando las cuotas atrasadas, más 6 por ciento al año de interés, siempre que el asegurado se someta á un nuevo examen médico y que éste resulte ser satisfactorio. VENTAJA INCOMPARABLE QUE NO CONCEDE NINGUNA OTRA COMPAÑÍA.

Las primas de la "Massachusetts" pueden pagarse anual, semi-anual, trimestral y hasta bimestralmente, á fin de dar á sus asegurados aun los más pobres—todas las facilidades necesarias para hacer sus de desembolsos; y en todos los centros de importancia tiene sus Banqueros encargados de cobrar esas primas.

Para que te vea todo lo baratas que son las primas que cobra la "Massachusetts", vea un ejemplo: Una persona de 25 años de edad pagaría sobre un seguro de MIL DOLLARS anualmente \$ 19.29, semi-anualmente \$ 9.84, trimestralmente \$ 5.02 y cada dos meses \$ 3.41. No puede darse, pues, MAYOR MODERIDAD.

Para más pormenores consúltese el prospecto de la Sociedad, ó acúrrase al infrascrito Agente General de la Compañía en las Repúblicas del Ecuador, Perú y Bolivia.

Guayaquil, Octubre 4 de 1893. Juan B. Echeverría. BANQUEROS EN GUAYAQUIL:—Banco Internacional. DIRECTOR MÉDICO:—Doctor Carlos García Drouet. AGENTES SOLICITADORES EN GUAYAQUIL:—José J. González, Rafael M. Mata, Emilio Eduardo Edwards. Se solicitan Agentes viajeros con buenas referencias.

## Deposito de Vinos Chilenos POR MAYOR Y MENOR. Calle del "Nueve de Octubre," número 18. —A LAS FAMILIAS—

A fin de que no sean sorprendidas con falsos Vinos chilenos, tengo el gusto de anunciarles que desde la fecha toda botella de vino que salga de mi depósito llevará la respectiva etiqueta. Los precios por botellas y títulos de las etiquetas, son los siguientes:

Blanco dulce..... \$ 0.50 Añejo blanco..... \$ 1.00 Id. seco..... " 0.60 Banquche burdeos.... " 0.50 Moscatel blanco..... " 0.60 Tinto dulce..... " 0.50 Moscatel blanco extra.... " 1.00 Moscatel tinto extra.... " 1.00

Con el objeto de que mis vinos estén al alcance de todas las fortunas, se previene que no hay variedad en el precio, se compre por docenas ó por botellas. Por barricas Gran rebaja. Mis favorecedores encontrarán como de costumbre en mi establecimiento, los vinos de las mejores marcas europeas y chilenas. ISMAEL BAÑADOS. Guayaquil, Ferrol 16 de 1893.

## Visos Dietsos Segunda Amonestación. Partagas.

Llegaron los sabrosos cigarrillos PARTAGAS que se ofrecen en competencia, en calidad y precio, con cualquier otra marca de la Habana El señor J. M. Urgellés queda autorizado por nosotros para vender nuestros famosos cigarrillos PARTAGAS. P. p.—Partagas & Ca. P. Pajoulet & Ca. El señor EDUARDO MOSQUERA, residente en el cantón de Daule, tiene una cuente pendiente en la Administración de este diario, hace algunos meses. ¿Cuándo tendremos el gusto de...saludar al señor Mosquera

SASTRERIA Y CAMISERIA  
**LA FINEGANCIA.**

EXACTITUD-PRECIOS CORRIENTES.  
**AL CONTADO.**

Calle de Aguirre N.º 19.

**EL MICROVIO**  
 de la **Blenorragia**  
 queda destruido radicalmente por el uso de la  
**Inyeccion Cadet**  
 DEPOSITO GENERAL  
 PARIS, Boulevard Desain, 7  
 Casa de INYECCION que opera en cada  
 una de las principales Ciudades.  
 Depósitos en todas las principales Farmacias

**TRIAICO-SANTAL DUPERRON**  
 Este es el más puro, exprime copaliba y  
 cubierto con los mejores, de un uso de reser-  
 va en cualquier caso o al mismo tiempo que  
 la Inyeccion Verde.  
**INYECCION VERDE DE DUPERRON**  
 Este es el más científico y más eficaz, y  
 el más seguro, para curar con un  
 medicamento en las 24 horas, y que sea  
 cómodo y más rápido en la curación.  
**DEPURATIVO** (Vergil) **DE DUPERRON**  
 sin Mercurio  
 Este es el más seguro y el más suave de  
 los purgativos, después de los días de la  
 1.ª, 2.ª, 3.ª, 4.ª, 5.ª, 6.ª, 7.ª, 8.ª, 9.ª, 10.ª, 11.ª, 12.ª.  
 EN LAS LA FINEGANCIA DEL PASADIZO  
**DUPERRON**, 10, rue de Valenciennes, PARIS  
 EN LAS LA FINEGANCIA EN TODAS LAS BUENAS CASAS  
 DE FARMACIA Y QUIMICA  
 La Grossepointe / J. PATEL

**GRAJEAS DEMAZIERE**  
**CÁSCARA SAGRADA** Dosis de 4 gr. 125 de hierro.  
 Verdadera específica del  
**ESTREÑIMIENTO**  
 HABITUAL. No produce estreñimiento.  
 PARIS, G. DEMAZIERE, 71, av. de Villiers, B. Rue Saint-Germain, PARIS  
 En Suiza: J. PATEL - A. RASCH y C.

**LICOR LAVILLE GOTA**  
**REUMATISMOS**  
 Especifico probado de la **GOTA** y **REUMATISMOS**, calma los dolores  
 los más fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.  
 COMAN y SUD, 24, Rue Saint-Germain, PARIS  
**VENTA POR MENOR - EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS**

**PIGMENTALION.**  
 Este elegante almacén de modas y  
 artículos de fantasía, acaba de recibir hoy  
 en el vapor *Laja*, los siguientes artículos  
 en estilo completamente nuevos y apa-  
 rentes para la presente estación que se  
 venden  
**A PRECIOS MUY REDUCIDOS.**  
 Para señoras  
 Sombreros y capotas: negras y colores  
 Danas negro floreados y listados  
 Id. de colores  
 Surah blanco, variedad en colores  
 Id. plisé id. id.  
 Tuleinas negro y tornasoles  
 Id. listados  
 Géneros de lana, colores y negros  
 Id. de seda y lana  
 Burato francés para mantas  
 Mucelinas estampadas  
 Zapatos y botas cabritilla legítima  
 Pastamateria, blusas y adornos de vestidos  
 Abanicos varias clases  
 Sombrillas y paraguaitas  
 Sombrillas y paraguaitas  
 Ajuar completo para novias  
 Cinturones de cuero, cinta y metal  
 Camisinas de seda y de hilo  
 Salidas de Teatro  
 Formas de paja  
 Flores, plumas y cintas.  
 Para niñas  
 Vestiditos de seda y lana bordados  
 Sombrillas, abanicos  
 Zapatos, botas  
 Medias, delantales  
 Muñecas finas.  
 Para niños  
 Termitos de casimir negro y de colores  
 Id. de jersey y de dril  
 Camisetas, camisetas,  
 Sombreros, gorritas marineros  
 Birretes, corbatas, calcetines.  
 Para señoras  
 Casimires de colores y negros  
 Cheviotes id. id.  
 Francias y paños  
 Camisinas blancas y de colores, variedad  
 de cuellos  
 Camisetas hilo escocia y algodón  
 blancas y de colores  
 Cortes chalecos seda y pique  
 Corbatas, surtido sin igual.  
 Calzetas de hilo de colores y crudas  
 Bastones con elegantes puños  
 Fajas de seda  
 Cuellos blancos de hilo  
 Calcetines de punto  
 Sacos de alpaca seda y lana  
 Camisetas de dormir.  
 Para niños

**ANEMIA** curada radicalmente con el  
**WATERBURY** estímulo **BOBIN**  
 (PREPARADO DE WATSON)  
 en todas las Farmacias  
 de las principales Ciudades  
**VINO ROBIN-GRAGEAS BOBIN**  
 con Fermento de Huevo  
 Descubrimiento de **WATSON** y **PAYET**  
 Las VERDADERAS AGUAS de  
**VICHY**  
 Son los minerales del Estado francés  
 Administrados en 4, Boulevard Montmartre, PARIS  
**CELESTINS**, Mal de Piedra, Enfermedades de la Vésiga.  
**GRAY-GRILLE**, Enfermedades del Hgado y del Bazo.  
**HOPITAL**, Enfermedades del Estómago.  
**HAUTERIVE**, Hinchazón del Hgado y del Bazo.  
 Las sales de **WATSON** y **PAYET** son descubrimientos del siglo  
 XIX. Se encuentran en todas las Farmacias y Droguerías.  
 Dr. A. G. WATSON y Dr. P. PAYET

**FALTA DE FUERZAS**  
**EL MÉRITO BEVAIS**  
 Representa el más puro el hierro  
 combinado con la resaca experimentada  
 por los granjeros, soldados del  
 mundo, para sustituirlo en la  
 sangre, no ocasiona estreñimiento, no  
 perjudica al estómago, no daña  
 los dientes - salda la ferida de la  
 herida en todas las Farmacias.  
 Noventa 40/12, St. Lazare, Paris

ITINERARIO COMBINADO.—De la  
 P. S. N. C. y U. S. A. de Vn-  
 poret, para los meses de Setiembre  
 a Noviembre.  
**LLEGADAS**  
**SEPTIEMBRE**  
 18—Aconagua [C. S. A. V.] de Pa-  
 namá, con malas Francesa  
 23—Mapocho [C. S. A. V.] de Val-  
 paraiso é intermedios.  
 23—Maavi [P. S. N. C.] de Pa-  
 namá é intermedios [incluso Ca-  
 yo].  
 25—Santiago [P. S. N. C.] de Pa-  
 namá, con malas Francesa, Inglesa y  
 Americana.  
 30—Arequipa [P. S. N. C.] de Val-  
 paraiso é intermedios.  
**OCTUBRE.**  
 1—Manavi [P. S. N. C.] de Esme-  
 raldas é intermedios [excepto Ca-  
 yo].  
 2—Mapocho [C. S. A. V.] de Pana-  
 má, con mala Americana.  
 7—Laja [C. S. A. V.] de Valpara-  
 iso é intermedios.  
 9—Arequipa [P. S. N. C.] de Pa-  
 namá, con malas Inglesa, Francesa a  
 Americana.  
 14—Pizarro [P. S. N. C.] de Valpa-  
 raiso é intermedio.  
 16—Laja [C. S. A. V.] de Panamá,  
 con malas Americana y Francesa.  
 21—Imperial [C. S. A. V.] de Val-  
 paraiso é intermedios.  
 23—Manavi [P. S. N. C.] de Pa-  
 namá, é intermedios [incluso Ca-  
 yo].  
 23—Pizarro [P. S. N. C.] de Panamá,  
 con malas Inglesa, Francesa y  
 Americana.  
 28—Puno [P. S. N. C.] de Valpa-  
 raiso é intermedios.  
 29—Manavi [P. S. N. C.] de Esme-  
 raldas é intermedios [excepto Ca-  
 yo].  
 30—Imperial [C. S. A. V.] de Pa-  
 namá.  
**NOVIEMBRE.**  
 4—Aconagua [C. S. A. V.] de Val-  
 paraiso é intermedios.  
 6—Puno [P. S. N. C.] de Panamá,  
 con malas Ingles a, Francesa y Ameri-  
 cana.  
 11—Santiago [P. S. N. C.] de Val-  
 paraiso é intermedios [incluso Tím-  
 bes].  
**SALIDAS.**  
**SEPTIEMBRE.**  
 18—Aconagua [C. S. A. V.] para  
 Valparaiso é intermedios [incluso Tím-  
 bes].  
 23—Mapocho [C. S. A. V.] para Pa-  
 namá, con malas Inglesa y France-  
 sa.  
 25—Manavi [P. S. N. C.] para Esme-  
 raldas, é intermedios [excepto Ca-  
 yo].  
 25—Santiago [P. S. N. C.] para Val-  
 paraiso é intermedios.  
 30—Arequipa [P. S. N. C.] para Pa-  
 namá, con mala Americana.  
**OCTUBRE.**  
 2—Mapocho [C. S. A. V.] para Val-  
 paraiso é intermedios.  
 3—Manavi [P. S. N. C.] para Pa-  
 namá é intermedios [incluso Ca-  
 yo].  
 7—Laja [C. S. A. V.] para Panamá,  
 con malas Inglesa, Americana y Fran-  
 cesa.  
 9—Arequipa [P. S. N. C.] para Val-  
 paraiso é intermedios.  
 14—Pizarro [P. S. N. C.] para Pa-  
 namá, con mala Francesa.  
 16—Laja [C. S. A. V.] para Valpa-  
 raiso é intermedios.  
 21—Imperial [C. S. A. V.] para Pa-  
 namá, con malas Inglesa y Ameri-  
 cana.  
 23—Manavi [P. S. N. C.] para Esme-  
 raldas é intermedios [excepto Ca-  
 yo].  
 23—Pizarro [P. S. N. C.] para Val-  
 paraiso é intermedios [incluso Tím-  
 bes].  
 28—Puno [P. S. N. C.] para Panamá,  
 con malas Francesa y Ameri-  
 cana.  
 30—Imperial [C. S. A. V.] para  
 Valparaiso é intermedios.  
 31—Manavi [P. S. N. C.] para  
 Panamá é intermedios [incluso Ca-  
 yo].  
**NOVIEMBRE.**  
 4—Aconagua [C. S. A. V.] para  
 Panamá, con malas Inglesa, Francesa  
 y Americana.  
 6—Puno [P. S. N. C.] para Valpa-  
 raiso é intermedios.  
 11—Santiago [P. S. N. C.] para Py-  
 namá, con mala Francesa.  
 N. B.—Las Compañías no res-  
 ponden en ningún caso por la exacti-  
 tud en las fechas de llegadas y  
 salidas de los vapores.

BONITOS ARTICULOS DE FANTASIA PARA REGALOS.  
 Perfumería de Rogoy y Gallet, Lubin Deletréz y Pinaud  
**C MARFÁ**

LOS AERTNES.  
 IMP. DE "LOS ANDES."